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涵蓋大潭篤抽水站宿舍及白樓
發展局昨日召開記者會，宣布推出第 6 期活化計

劃，將位於灣仔司徒拔道的景賢里及位於馬灣田寮村
的芳園書室再次納入計劃；另外大潭篤原水抽水站員
工宿舍群及白樓亦會納入計劃中。

景賢里曾於2011及2013年被納入第3及第4期的計
劃，惟最後未有挑選到合適方案。另外，芳園書室亦
曾於第一期計劃中成功被活化為 「芳園書室旅遊及教
育中心暨馬灣水陸居民博物館」，後主辦單位在2017
年放棄營運並交還政府，現由古物古蹟辦事處營運。

景賢里將開放泳池上蓋草地
發展局局長黃偉綸表示，景賢里於第3及第4期計

劃時收到 「好近磅」的申請，不過最後仍是不合適。
他稱，每年景賢里開放日都有不少市民參觀，亦有不
同非牟利團體表示對活化景賢里感興趣。他認為，隨
日子過去，民間對於古蹟保育的經驗及智慧會累
積，今次重新推出開放申請，亦有放寬申請條件，如
開放使用泳池上蓋的空間及景賢里旁的草地，他說
「要對民間有信心」。

芳園書室冀有民間團體接手
至於因人流太少而交還予政府的芳園書室，黃偉綸

解釋，再次納入計劃是希望善用民間組織創意，用不
同形式營運下去，期望有民間團體可接手項目。

黃偉綸表示，政府為支持及推動活化計劃，先後預
留共24億元作為各項目的工程費用。另外，政府只收
取象徵式租金，並提供一次過撥款，協助營運機構應
付開辦成本和首兩年營運可能出現的赤字情況。政府
亦會提供一站式服務，協助非牟利機構解決有關文物
保育、土地用途及規劃、樓宇建築等問題。

至於大潭篤原水抽水站員工宿舍群，位於香港大潭

水塘道，屬法定古蹟。一共涵蓋三批建築物，包括高
級員工宿舍、員工宿舍和第 2 號員工宿舍，分別於
1905年、1907年及1936年落成。

汀九段白樓屬三級歷史建築
白樓屬三級歷史建築，位於荃灣青山公路汀九段，

是印度商人律敦治在1930年代建成的私人住宅，一直
是律敦治家族的物業，直至1973年政府購入，時任財
政司夏鼎基爵士曾經入住。在1995年，白樓被改作機
場核心計劃展覽中心，開放予公眾人士參觀。

景賢里建於1937年，屬法定古蹟。它曾被納入第3
及4期活化計劃，但當時的活化歷史建築諮詢委員會

未能為它找到最合適的活化方案。芳園書室位於馬灣
田寮，原址為 「陳氏書齋」，建於20至30年代，屬
三級歷史建築，是島上碩果僅存的戰前學校，見證馬
灣昔日的教育發展，以及新界的書室演變成新式村校
的過程。

發展局介紹指，活化計劃至今已推出5期共19個項
目，當中12個項目已投入服務，有5個更獲頒聯合國
教育、科學及文化組織亞太區文化遺產保護獎，包括
薩凡納藝術設計學院香港分校（前北九龍裁判法
院）、大澳文物酒店（舊大澳警署）、YHA美荷樓青
年旅舍（石硤尾美荷樓）、綠匯學苑（舊大埔警
署）及We嘩藍屋（灣仔藍屋建築群）。

4歷史建築開放活化申請
【香港商報訊】記者馮煒強報

道：發展局昨日宣布推出第6期
活化歷史建築夥伴計劃，涵蓋的
4幢歷史建築大潭篤原水抽水站
員工宿舍群、荃灣汀九白樓、灣
仔景賢里和荃灣馬灣芳園書室。
該局稱，將於本月17日至20日
為申請機構安排開放日，供有興
趣機構實地視察。明年4月3日
將截止申請，料2021年上半年
公布結果。

景賢里芳園書室再度納入

【香港商報訊】立法會保安事務委員會昨日舉行
特別會議繼續進行主席選舉。陳克勤以22票擊敗取
得13票的范國威，成功連任該委員會主席。但截至
休會前，會議仍未能選出副主席，留至下次會議繼
續。

由於反對派不斷拖延會議進程，立法會保安事務
委員會早前經兩次會議仍未選出正、副主席。此次
特別會議上，共13人獲提名主席，包括建制派議員
陳克勤及12名反對派議員。

陳克勤發言指出，若獲選為主席，會一如既往讓
議員有機會就不同議題發言，遇到有爭議的情況也
會讓每一位議員充分表達意見。

經過現場投票，陳克勤獲22票，成功連任該委員
會主席。范國威獲13票，其他候選人則未有得票。

陳克勤其後主持副主席選舉，議員涂謹申和容海
恩獲提名競逐。由於時間所限，當日的會議只能完
成問答環節，投票程序留至下一次會議進行。

劉業強任政制事務委會副主席
另外，立法會政制事務委員會昨午召開本年度第3

次會議選舉副主席。鄉議局主席劉業強以21票擊敗
獲得14票的公民黨郭榮鏗和其餘9人。主席為早前
已選出的民建聯張國鈞。民建聯蔣麗芸要求下次會
議討論剛過去區議會選舉的投訴，並邀請政制及內
地事務局局長聶德權出席，確保未來選舉公平公正
舉行。張國鈞回應指，下次會議未必有足夠時間，
會盡快安排。

【香港商報訊】勞工及福利局局長羅致光昨日表
示，預計最早將在明年（2020年）第二季為低收入
房戶提供一筆過非現金資助津貼，以改善其居住環
境，料可惠及2.4萬住戶。此外，特區政府將在明年
年底前完成恒常現金津貼計劃研究。

羅致光在立法會民政事務委員會會議上簡報關愛基
金工作進度時表示，自成立以來，關愛基金先後在醫
療、教育、福利、民政和房屋等範疇推出54個援助項
目，惠及超過172萬人次，已向各執行機構支付金額
近75億港元。

明年7月接受「N無津貼」申請
他表示，預計最早將在2020年第二季為低收入房

戶提供一筆過非現金資助津貼，以改善其居住環境，
料可惠及2.4萬住戶。此外，特區政府將在明年7月接
受俗稱 「N無人士」的非公屋、非綜援的低收入住戶

申請，為其提供一次過生活津貼，涉及金額逾11億港
元，料可惠及27.2萬人。

此外，基金也推出資助改建校舍作 「過渡性社會房
屋」的試驗計劃及3個資助設計、購買及興建預製組
合屋的試驗計劃，有關改裝及興建工程將陸續開始施
工或招標，預計最早在明年第二季入伙，全部工程完
結後料可提供合共510個單位、惠及1300人。

羅致光又指，關愛基金還發揮其先導作用，協助特
區政府考慮將確定有效的措施納入恒常資助，迄今已
有13個項目被納入恒常資助。

有眾多議員關注局方是否可將 「N 無津貼」恒常
化，羅致光回應稱，正研究將計劃恒常化，但現時沒
有實質決定，預計在2020年年底完成恒常現金津貼計
劃研究。他強調，恒常化津貼只是其中的一個可能
性，概念上可行性不高，因為難以要求200多個非政
府機構恒常額外協助申請及審批。

【香港商報訊】中大教育數據研究中心昨日公布
「學生能力國際評估計劃」2018年研究結果，香港

學生的閱讀和數學能力均排名全球第4，兩者較上
一次的研究下跌兩名，科學能力則排第9位。

科學能力排名維持第9位
研究結果顯示，在79個參與研究的國家或經濟體

系中，在母語閱讀能力方面，香港名列第四，較上
一次的研究下跌兩名，分數亦從527微降至524。在
數學能力方面，香港的排名微跌至第4位，但分數
從548上升至551。至於在科學能力方面，香港的排
名維持第9位，分數則微降至517。

教育局發言人指，香港學生在三方面的能力均遠
高於國際水平，有賴學校和老師的努力，以及各持
份者致力提供優質學校教育。相對其他參與研究的
國家/經濟體系，香港學生的表現較少受家庭社經背
景影響。整體而言，香港的教育制度能為所有學生
提供優質及平等的教育機會，有助促進社會流動。

評估計劃由經濟合作與發展組織（OECD）策
劃，每3年進行一次，評估15歲學生以母語閱讀、
數學和科學的能力，和收集影響他們學習因素的數
據，以及比較各參與國家/經濟體系的教育成效。計
劃自2000年起，每3年進行一次。香港於去年4月
至5月進行正式測試，共有6037名來自152所中學
的15歲學生參與。

【香港商報訊】創新及科技局局長楊偉雄昨日與國家
科學技術部（科技部）副部長黃衛在深圳共同主持 「內
地與香港科技合作委員會」（委員會）第14次會議。

楊偉雄在會議上表示，在過去一年，香港與內地在
科研發展和交流上取得重大突破。自去年年底起，科
技部、廣東省科學技術廳和深圳市科技創新委員會已
分別開放其研發計劃給香港的指定大學及科研機構申
請，並已陸續批出資金給香港的大學進行多個研發項
目或建立實驗室，而部分內地資金亦已成功過境撥
付。今年4月，科技部與特區政府創新科技署亦推出
了 「內地與香港聯合資助計劃」，鼓勵香港與內地不
同省份進行科研合作項目。另外，經特區政府與科技

部緊密協商後，中央政府在上月舉行的粵港澳大灣區
建設領導小組第三次全體會議後公布，符合特定條件
的香港高等院校和科研機構在內地設立的分校、醫院
或分支機構，將可列為試點單位，獨立申請人類遺傳
資源過境來港。

落實更多科研流通措施
他又說，展望未來一年，香港會繼續深化與內地在

科研的發展和交流，推動粵港、深港區域的科技合
作，落實更多便利科研要素自由流通的措施。特區政
府會繼續積極推動本港創新科技發展，包括在香港科
學園建設兩個創新香港研發平台，以及全力發展落馬

洲河套地區為港深創新及科技園。
出席會議的內地委員來自科技部、國務院港澳辦、

中聯辦、中國科學院、國家自然科學基金委員會、中
國科學技術協會、深圳市政府、廣東省科學技術廳及
廣州市科學技術局。

港方成員來自創新及科技局、創新科技署、政府資
訊科技總監辦公室、研究資助局、香港城市大學、浸
會大學、中文大學、理工大學、科技大學、香港大
學、香港科技園公司、香港數碼港、生產力局、香港
應用科技研究院、香港汽車科技研發中心、物流及供
應鏈多元技術研發中心、香港紡織及成衣研發中心及
納米及先進材料研發院。

港生閱讀及數學能力
全球排第4位

保安事務委員會
陳克勤連任主席

港續深化與內地科研發展

【香港商報訊】記者黃永佳報道：截取通訊及監察
事務專員昨日就2018年周年報告舉行簡布會，期內共
發出1378項訂明授權，其中1337項為截取通訊及41
項監察，遭拒絕授權截取的申請有6宗。專員石輝表
示，執法機關去年大體繼續以審慎方式，擬備截取及
秘密監察行動申請。

共發出1378項訂明授權
2018年截取通訊報告中指出，執法機關按照守則就

可能涉及法律專業保密權資料的個案有183宗，個案
數字較2017年增長五成，但當中所有個案未取得相關
資料。石輝認為，數字上升是一個好的象，這表示
愈來愈多人願意聘請律師保護自己，才導致個案數字
上升。他表示，個案數字上升亦反映執法人員執行職
務時保持高度警惕，遇到涉及法律專業保密權資料時
便向上級匯報，減少由執法人員憑個人經驗判斷的情
況，以防範取得該資料的風險，他重申當中沒有個案
未取得相關資料。

違規個案非蓄意屬大意所致
報告又提到，去年共有27宗違規、異常事件或事故

的個案，當中 26 宗已完成檢討工
作。石輝指，專員在以上個案找不
到蓄意不理會法定條文或實務守則
的情況，亦無發現涉事人員別有用
心或用心不良，大多由於相關人員
大意或不慎所致。執法機構已向涉
事人員發出口頭勸喻、口頭警告或
書面訓誡。

簡介會上有立法會議員關注，現
時截取通訊法例未涵蓋 WhatsApp
及 WeChat 等社交通訊軟件。石輝
回應，現時法律涵蓋所有通訊設備
及軟件，包括 WhatsApp 及 WeChat
等社交通訊軟件。他又指，條例針
對在通訊中進行截取，並保護所有
法律專業保密權資料及新聞材料，
傳遞信息這工作只會在一剎那之間進行，而截取通訊
也需要在一兩秒之間進行，而非截取已傳遞的信息。

石輝指，執法機關可透過申請搜查令拿取已傳遞的
信息，又認為這已超出截取專員或條例負責的情況，
須由立法機構或其他政府機構跟進相關情況。他認

為，即使執法人員取得搜查令拿取信息，但他們仍會
面對信息被人刪去的情況。

去年27宗截取通訊違規

明年次季為房戶提供單次津貼

【香港商報訊】入境處昨日租用專機，將 30
名越南籍非法入境者遣返越南河內（圖）。該批
人士包括19名男子及11名女子，年齡介乎18至
60歲，涉及25名曾在香港提出免遣返聲請但不
獲確立的人士，其中6人為刑滿出獄人士。入境
處亦有派員乘搭同一專機執行押解任務，以確保
遣返行動能安全和順利進行。

入境處安排包機
遣返30越南人蛇

白樓屬三級歷史建築，位於青山公路汀九段，印度商人律敦治在1930年代建成的私人住宅。

大潭篤原水抽水站員工宿舍群，位於香港大潭水塘道，屬法定古蹟，共涵蓋三批建築物。

景賢里位於灣仔司徒拔道。

芳園書室在荃灣馬灣。

石輝（中）表示，執法機關去年以審慎方式擬備截取及秘密監察行動申
請。 記者 黃永佳攝


